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Уважаемые родители! Здоровье ребенка — самое большое счастье для 

родителей. Но, к сожалению, все больше и больше подростков начинают 

употреблять табак, алкоголь и наркотики (далее ПАВ - психоактивные 

вещества). 

Будучи уверенными в том, что их дети «ничего не знают» о 

психоактивных веществах, взрослые не считают нужным специально 

объяснять, чем опасно  это знакомство. Между тем установлено, что уже к  

подростковому возрасту мальчики и девочки обнаруживают определенную 

осведомленность в отношении одурманивающих веществ. С одной стороны, 

дети, конечно, «в курсе», что употребление  «этого» опасно для здоровья. 

Однако они далеко не всегда понимают и могут объяснить, в чем конкретно 

заключается эта опасность. 

К сожалению, не нашедший себя в школе, чувствующий себя изгоем, 

пытается найти способы компенсации позиции отстающего. Нужно 

позаботиться о том, чтобы у ребенка не сформировался комплекс 

неполноценности. Нужно дать ему шанс почувствовать себя хоть в каком-

нибудь деле успешным. Важно замечать любые, даже малейшие, 

продвижения в учении. Эффективно и действенно сравнивать его 

сегодняшние результаты со вчерашними. Наиболее эффективной схемой 

поведения школьников является подражание. Через стадию «маленьких 

обезьянок» проходит практически каждый ребенок. Чаще всего образцом для 

школьника являются его родители. 

Огромное значение имеет нравственная атмосфера в доме, 

эмоциональная близость и доверие домочадцев друг к другу. Очень опасно 

воспитание по типу гипоопеки, когда дети испытывают явный недостаток 

внимания со стороны взрослых, оказываются предоставленными сами себе. 

Но опасна не только гипоопека, но и прямо противоположный тип 

воспитания – гиперопека. В этом случае родители с раннего возраста 

контролируют буквально каждый шаг ребенка, не давая ему возможности 

проявить самостоятельность.   

Семейная профилактика должна заключаться не столько в беседах об 

опасности одурманивающих веществ. Гораздо важнее сформировать у 

ребенка свойства и качества, обеспечивающие ему успешную социальную 

адаптацию, дающую ему возможность решать возникающие проблемы и 

реализовать свои потребности без помощи наркотизации. Прежде всего, это 

формирование у ребенка культуры здоровья. 

 



Наиболее типичные жизненные проблемы, решая которые подростки 

употребляют ПАВ: 
1.Любопытство. Это риск, поэтому интересно. 

2.Давление группы, отсутствие навыка отказа. 

3.Попытка решить семейные или личные проблемы. Помогает забыть о них. 

4.Установить дружеские отношения со сверстниками. 

5.Сенсация, возможность привлечь внимание. 

6.Скука, неумение интересно проводить свободное время. 

 

Признаки, которые должны насторожить взрослых: 
- бледность кожи; 

- расширенные или суженные зрачки; 

- покрасневшие или мутные глаза; 

- замедленная речь; 

- частые простуды; 

-плохая координация движений; 

- следы от уколов, порезы, синяки; 

- свернутые в трубочку бумажки, фольга; 

- маленькие ложечки, капсулы, пузырьки, неизвестные таблетки, порошки. 

Изменения в поведении: 

- нарастающее безразличие, высказывания о бессмыслии жизни; 

- уход из дома и прогулы в школе; 

- ухудшение памяти, падение успеваемости; 

- невозможность сосредоточиться; 

- бессонница, чередующаяся с сонливостью; 

- болезненная реакция на критику, агрессивность; 

- частая и резкая смена настроения; 

- необычные просьбы дать денег или появление сумм неизвестного 

происхождения; 

- пропажа из дома ценностей, книг, одежды; 

- частые необъяснимые телефонные звонки 

Вы должны знать, что наиболее вероятный возраст вовлечения в 

зависимость – 9-19 лет; наркотическая зависимость может наступить после 2-

10 инъекций героина. 

Уважаемые родители! 

Будьте внимательны к своим детям!!! Они - лучшее, что у нас есть!!! 
Любите своего ребенка и принимайте его таким, какой он есть! 

Не опоздайте! Вовремя  дайте ребенку всю необходимую информацию. 

ПОМНИТЕ! ЧЕМ РАНЬШЕ ВЫ ЗАМЕТИТЕ НЕЛАДНОЕ, ТЕМ ЛЕГЧЕ 

БУДЕТ СПРАВИТЬСЯ С БЕДОЙ. 

Если Вы предполагаете, что ребенок употребляет наркотики… 

РАЗБЕРИТЕСЬ В СИТУАЦИИ 

Не паникуйте. Даже если вы уловили подозрительный запах или 

обнаружили на руке своего сына след от укола, это еще не означает, что 



ребенок станет наркоманом и погибнет. Зависимость от наркотика хотя и 

формируется очень быстро, но все же на это требуется время. Кроме того, 

бывают случаи, когда подростка вынуждают принять наркотик под 

давлением или в состоянии алкогольного опьянения. 

Помните и о том, что многим взрослым людям приходилось употреблять 

наркотические средства (например, обезболивающие наркотики, масочный 

наркоз и т. д.). Находите в себе силы спокойно во всем разобраться. Решите 

для себя, сможете ли вы сами справиться с ситуацией или вам следует 

обратиться за помощью. И постарайтесь с первых минут стать для своего 

ребенка не врагом, от которого нужно скрываться и таиться, а союзником, 

который поможет справиться с надвигающейся бедой. 

СОХРАНИТЕ ДОВЕРИЕ 

Ваш собственный страх может заставить вас прибегнуть к угрозам, 

крику и запугиваниям. Это, скорее всего, оттолкнет подростка, заставит его 

замкнуться. Не спешите делать выводы и произносить запугивающие 

заклинания. Возможно,  для вашего ребёнка это первое и последнее 

знакомство с наркотиком. Будет лучше,  если вы сможете поговорить со 

своим ребенком на равных, обратиться ко взрослой части его личности. 

'Особенно ценным для сохранения доверия мог бы быть разговор с 

подростком о вашем собственном опыте (например, первом опыте 

употребления алкоголя). Было ли тогда важным для вас почувствовать себя 

взрослым или быть принятым в компании, или испытать новые ощущения? 

Не исключено, что подобные проблемы стоят сейчас перед вашим ребенком. 

Возможно, что наркотик для него сейчас – это способ самоутвердиться, 

пережить личную драму или заполнить пустоту жизни. 

ОКАЗЫВАЙТЕ ПОДДЕРЖКУ 

«Мне не нравится то, что ты делаешь, но я все же люблю тебя и хочу 

тебе помочь», – вот основная мысль, которую вы должны донести до 

подростка. Подросток должен чувствовать, что, чтобы с ним ни произошло, 

он сможет с вами откровенно поговорить об этом, получить понимание и 

поддержку. Оставайтесь открытым для своего ребенка. Пусть у него как 

можно чаще будет возможность обратиться к вам со своими трудностями. 

Постарайтесь найти больше времени для общения и совместных занятий, 

поощряйте интересы и увлечения подростка, которые станут альтернативой 

наркотику; интересуйтесь его друзьями, приглашайте их к себе домой. И, 

наконец, помните, что сильнее всего на вашего ребенка будет действовать 

ваш собственный пример. Подумайте о своем собственном отношении к 

некоторым сомнительным веществам типа табака, алкоголя или лекарств, 

будьте уверены, дети видят, как вы справляетесь с собственными 

зависимостями, пусть даже не такими, как наркотик. 

ОБРАТИТЕСЬ К СПЕЦИАЛИСТУ 

Если вы убедились, что ваш ребенок не может справиться с 

зависимостью от наркотика самостоятельно, и вы не в силах помочь ему, — 

обратитесь к специалисту. 


